HERBARIO CICY A SUS 42 AÑOS DE FUNDACIÓN

En el marco de su 42° Aniversario, el Herbario CICY, ubicado en el Centro de Investigación Científica de Yucatán, A. C. (CICY), organizó tres eventos los días 17, 18 y 19 de junio. Estas actividades están enmarcadas dentro del proyecto "Las colecciones botánicas del CICY: Guardianes de los saberes ancestrales de la flora yucatanense a disposición del mundo". Propuesta de Proyectos Nacionales de Investigación e Incidencia (PRONAII-CONAHCYT), cuyo responsable técnico es la Dra. Patricia Rivera.

El día 17 se realizaron visitas guiadas al herbario, a las que asistieron académicos y personas de la sociedad, quienes fueron invitados a través de la página oficial de Facebook del CICY (https://www.facebook.com/CICYoficial). Hubo una excelente afluencia.



Visita al renovado Herbario CICY, dirigida por el Dr. Germán Carnevali, curador del Herbario CICY.

El día miércoles 18 de junio, se realizó el foliado del ejemplar número 80 000, un ejemplar de una planta endémica de Yucatán llamada *Justicia cardinalis* Carnevali & R. Duno, un hecho histórico ya que marca el crecimiento sostenido de esta colección y símbolo de décadas de trabajo dedicado a documentar, preservar y poner a disposición del mundo la diversidad vegetal.

Durante la ceremonia, la Directora general del CICY, Dra. Maira Rubi Segura Campos, destacó que el Herbario CICY alberga la colección más importante del mundo de plantas herborizadas de la península de Yucatán, testimonio del compromiso continuo del Centro con el conocimiento florístico y la conservación del patrimonio natural.

Por su parte el Dr. German Carnevali Fernández Concha, investigador de la Unidad de Recursos Naturales y curador del Herbario explicó que la colección del Herbario CICY incluye más de 80 000 muestras montadas, de las cuales aproximadamente un 75 % es de material de la Provincia Biogeográfica de la Península de Yucatán (PBPY) y el resto material de estados como Tabasco, Chiapas, Oaxaca y de la región mesoamericana.

En el presídium también estuvieron como testigos la Dra. Casandra Reyes García, Directora de la Unidad de Recursos Naturales del CICY; la Dra. Patricia Rivera Pérez, Responsable del Proyecto PRONAII-2024-84; y el Biol. Salvador Canul Dzul, Jefe del Departamento de Recursos Naturales y Vida Silvestre de la SEMARNAT.



De izquierda a derecha: Dra. Patricia Rivera (responsable técnico del proyecto PRONAII), Dra. Casandra Reyes (directora de la Unidad de Recursos Naturales), Dra. Maira Rubi Segura (Directora general del CICY), Biol. Salvador Canul (Semarnat) y Dr. Germán Carnevali (curador del Herbario CICY), en el foliado del ejemplar 80 mil, un ejemplar de la especie endémica de Yucatán, *Justicia cardinalis* Carnevali & Duno (Acanthaceae).



Ceremonia de corte de listón por la Directora general Dra. Maira Rubi Segura Campos (al centro), la Dra. Patricia Rivera (izquierda), responsable del proyecto PRONAII que financió la instalación de los compactadores, y Dr. Germán Carnevali Fernández-Concha (derecha), curador del Herbario CICY.

Como cierre de las actividades conmemorativas por el 42.º Aniversario del Herbario CICY, se llevó a cabo una emotiva ceremonia de reconocimiento a quienes han sido parte fundamental de su historia y crecimiento. La Dra. Casandra Reyes García, Directora de la Unidad de Recursos Naturales, expresó su agradecimiento al personal actual y jubilado, destacando que su trabajo ha sido, es y seguirá siendo clave para el desarrollo del Herbario. El Dr. Germán Carnevali Fernández-Concha, curador del Herbario, compartió una remembranza sobre los orígenes y consolidación de este valioso acervo botánico, que hoy resguarda más de 80 mil ejemplares.

Finalmente, la Dra. Maira Rubi Segura Campos, Directora general del CICY, reconoció las valiosas aportaciones del Herbario a la ciencia, la conservación de la biodiversidad y el posicionamiento del CICY como un Centro de referencia en la región. Se entregaron reconocimientos al personal que ha contribuido a la fundación y crecimiento del herbario; entre ellos destacan el Dr. Roger Orellana Lanza, fundador del herbario, técnicos como Verónica Franco Toriz, Filogonio May Pat, Miriam Juan Qui Valencia, Alfredo Dorantes, José Luis Tapia Muñoz, Silvia Hernández-Aguilar, Fernando Tun, Jorge Carlos Trejo, Francisco Chi, Carlos Jiménez Nah, Lilia Can Itza, Néstor Raigoza Flores, Cheritte González, y a investigadores como Rodrigo Duno, Patricia Rivera, Ivón Ramírez, así como a su curador actual el Dr. Germán Carnevali.



Dra. Maira Rubi Segura, Directora general del CICY, en su discurso con motivo de los reconocimientos al personal que ha contribuido al crecimiento del Herbario CICY



Dra. Casandra Reyes, directora de la Unidad de Recursos Naturales, en su discurso con motivo del reconocimiento al personal que ha contribuido al crecimiento del Herbario CICY



Reconocimiento al Dr. Roger Orellana Lanza, fundador del Herbario CICY



Reconocimiento a la Dra. Ivón M. Ramírez Morillo, investigador asociado al herbario y organizadora del evento conmemorativo del 42° aniversario de la fundación del Herbario CICY

Conmemoración del 42°. Aniversario del **Herbario CICY**





